

第二十四回国会衆議院商工委員会議録第二十二号

昭和三十一年三月二十三日(金曜日)
午前十一時八分開議

出席委員

委員長

理事小笠

理事中崎

理事秋山

理事宇田

理事大介

理事菅野

理事篠田

理事鈴木

理事田中

理事野田

理事前田

理事森山

理事伊藤

理事佐々木

理事多賀谷

理事帆足

監査官

源開発を行う場合は、国家的要請であるといわなければなりません。従いまして、電気事業者がこの要請に応じてダムや貯水池などを設置または改良いたしました場合には、その河川の流量が調整され、他の電気事業者の発電所が大きな利益を受けることとなります。このような場合におきましては、利益を受ける電気事業者に、その発電所における利益の増加を見込んで構築したダム等の工事費の一部を負担させるものとすることは、電源開発の促進に資するとともに、公平の理念からもきわめて適切な措置と考えられます。それゆえ本改正案におきましては、第六条の次に一ヵ条を追加いたしまして、電気事業者は、発電水力の有効利用に資する他の電気事業者のダム等の工事により著しい利益を受けるときは、その受ける利益に応じその受益の限度において、そのダム等の工事費の一部を負担させるものとし、負担の額等は、当事者の協議により定めることにいたしました。

社の社債に対する政府の保証であることをいたしました。その他電源開発株式会社の監督規定に關しまして、主務官庁を通商産業大臣と改めたこと、通商産業大臣が大蔵省所管事項に關係する事項について認可をするに當り、大蔵大臣に協議すべき旨の規定を加えたこと、その他字句の修正を行なつたこと等でございました。

以上が法案の概要でございますが、慎重御審議の上すみやかに可決あらんことを切に希望いたします。

○神田委員長 本案に関する質疑は後日に行なうこといたします。

○神田委員長 前回に引き続き、通商産業の基本施策に関する調査を進めます。バナナ等の輸入問題に関する質疑を繼續いたします。質疑を続行いたします前に、昨日の理事会の申し合せにより、林法制度長官の出席を求めておりましたが、長官は參議院予算委員会に出席中でありますので、代理として法制度第三部長西村健次郎君が出席されております。この際西村政府委員より中央卸売市場法第十七条の解釈等について意見を求めます。西村政府委員頃。

○西村政府委員 私、実は昨日この委員会で御質問がありました際に出席しておりませんで、間接に承わっておりまして、あるいは御質問とびつたりしない点があるかと存じますが、もしもそうでありましたら後ほどまたあらためてお答えいたしたいと思います。

私の承わったところによりますと、第一点は、主務大臣が、市場開設者である地方公共団体に対し条例で定めて

おる業務規程を変更するという命令を
出す根拠を与えてる中央卸売市場法
の十七条そのものが、地方自治の本旨
と関連して憲法違反のおそれがあるの
ではないかといふようなお尋ね、ある
いはこれは私の聞いたことが違つてい
るのかもしませんが、この点につき
ましては一般的に申し上げまして、当
該地方公共団体にかかるだけの事務
であります場合には、それが国家的あ
るいは公益的な利害に關係のないもの
につきまして國家がいろいろな干渉を
加えることは、あるいはこれは地方自治
の本旨といふ問題に触れてくるかと思
いますけれども、いやしくも国家的なな
利害に關係ある、公益的な利害に關係
あることについて国がその法律に基い
ていろいろ規制を加えるということは
当然容認されておりまし、いろいろ
な立法の分野においてもそういうこと
はとられておると思います。中央卸売
市場の業務といふものは、御承知のよ
うに、單にその地方公共団体の利害の
みでなく、もっと広い地域及びひいて
は国家的な利害に關係ある事務とい
うべきでありますと、それゆえにこそ
中央卸売市場法をもつていろいろな規
制を加えておるのであります。この法
律の十七条に基きまして主務大臣がそ
の業務規程の変更について命令を下す
ことは当然認められて、その点につい
ては何ら疑いを存しない、かように
思つております。

しか仕事の場外取引、場外における買付を禁止しておる。それにつきましては、その買付の下にカットをつけて、輸入を除くというふうなことを指示しました。これが一体十七条にいう監督上必要な命令の範囲内に入るのかどうかという御疑問だらうと存じます。この点につきましては、この十七条は御承知のような条文でございまして、要するにこの十七条の趣旨は、中央卸売市場の業務を適正に運営していくためには、必要な監督を加えていくということに、要すれば主務大臣は、その場合においては業務規程の変更が命令であります。これはちゃんと明文がございます。その場合におきまして考えられることは、大体大きづばに言つて二通りに分けられるのじやないかと思います。一つは、業務規程の場合においては、これが加うべしという命令もできましようし、また逆に必要以上の規制があると認められた場合におきましては、その部分については除くべしといふこともこれは当然容認されるのじやないか。そういたしますと、この場合におきましても、その買付の下に輸入を除くということを入れることは十七条の規定によりまして委任された権限の範囲外というわけには参らぬいのじやないか、これは明らかに十七条の規定に基いてなされた命令である、こういうふうに解せざるを得ない、こう存する次第であります。

○神田委員長 御異議なしと認め、さよう決定いたします。質疑を続続いたします。多賀谷委員君、形式的な十七条に対する法制局の見解を伺いましたが、第一項で述べられましたように、この法律そのものが地方自治体の自主性を根本的に阻害するのじやないか、こういう質問はいたしておらないのであります。明文の中に書いてありますし、これだけではありません、他の経済立法あるいは社会保障の立法にもそういう規定は幾つもありますので、そういうことを聞いてはおりません。ただ二項で形式的なお話がございましたが、もちろん業務規程の変更という明文がありますので、お話が形式的になるのは当然かと存します。

私、この際法制局にお尋ねいたしましたのですが、卸売市場法というものの立法の根本的な趣旨は、法制局ではどういうふうに把握されておるか、まず法の精神をお聞きしたい。

○西村政府委員 同法の根本精神といふお話で、一口に申しますのはなかなかむずかしいかと思いますが、要するに市場法というものは先ほど申しましたように、大消費地における生鮮食料品の取引と申しますのは全国的な影響を及ぼすというところからこそ、この法律をもって直接に主務大臣が監督をすることになります。その監督の仕方としましては、その市場の開設者がまず第一にいろいろ業務規程を作り、やっていく、そしてその市場によっていろいろ違いますので、

それゆえにこそ十七条のような規定が、これは全部が両一的には参らない、というところで、一つ監督命令というような形で随時機動的なものが必要になつてくるのじやないか、こういうふうに私は存じております。

いざれ質問の際にときどきお聞きいたしますので、今は法制局には質問をいたしませんで農林省にいたしますか
ら、御了承願いたいと思います。
そこで経済局長にお尋ねいたしますが、市場法におきましては御先人の業

○安田(善)政府委員 中央卸売市場は、その集荷または生産物の出荷と申しますが、そういうものが関係県の多くが遠隔の地から委託販売されまして、大消費地の中央卸売市場という設備、また設備には地区がございますが、そこの卸先人に委託販売されますので、一つは中央卸売市場が生鮮食料品の模範的な公正取引と流通の円滑をはかる場としまして、権限的市場とでもいうべき性格を持っておりますこととあわせまして、関係県も多いという性質がありますので、そこで監督を厳重にいたしております。こうしたことと理解いたし

対してかなり業務の制約をしておる。これはどういう意味で制約をされておるか、具体的に一つ一つ具体的にとしましてももちろん抽象的になつてもけつこうですが、一応どういう根柢でそういうことをされておるか、お聞か

○安田(藝)政府委員 現行法におきましては、卸売人については法律の文意で直接に規定がございまして、それから仲買人には、法律に特にございませんが、関係法令と業務規程をもつて規定いたしております。この両者はまず第一にしております。

信用力をを持ち、保証金も市場の利用にて
使ひましては積み立てまして、市場の
使用料については第一担保になりまし
て、委託販売をして参りました。出荷
者に対しましては第二順位の担保となる
ような保証をする必要があるようによ
り、保証人としての立場でござります。
仲買人はまた市場内部の業務規程で定めますとこ
ろのせり売りを中心にして公開明
朗な取引の当事者としまして、取引の
相手方ともなり、価格形成者の一人と
なる、また分荷という重要なことも
やつておりますので、これは買い取り
でやるわけでございますから、これま
た資格要件がおのずから規制されなけ
どもなる。

うになつておると思つております。
○多賀谷委員 私が質問していることを十分御承知の上でポイントをはずして全部お訴しになつて、いるような気がする。私はそういうことを聞いておるのではなくて、むしろあなたの方の施

る条項において分けられておる。すなはち、施行規則の二十二条では市場外における業務の禁止が掲げてあって、さらにその次には委託の原則が掲げられておる。二十二条においては市場外における物品の卸先禁止、さ

仲買人は場外の買付をやつてはならない、委託販売の引き受けをやつてはならない、あるいは営業所を持って販売してはならない、こういう規定を設けておる。これは業務規程、さらに卸商法においては、市場外における業務規程を設けておる。あらゆる商を禁止しておる。こういうことはやはり買手は買手であり、売手は売手であるという理論に立つておるのである。これは取引の公正明朗といふ而、さらには公開といふ原則、せり壇りという原則、こういふものを微する所と、市場法といふものが目ざしておる立法の趣旨が私ははつきり浮び上つくると思うのです。

仲買人は市場外における一切の買付を行なうことができない、こういう規定は市場法の精神からするならば、この市二号の規定はきわめて妥当な規定でもあります。私はきわめて立法趣旨に適合したり、

ところがむしろ政府の方、命令を出された方が私は立法の趣旨に反しておる、かようによく解するわけですが、これに対する答弁をお願いいたしたい。
○安田(善)政府委員 なかなか御研究になつておりまして、その趣旨の通り

滑と取引の公正化などをはかるうとしておるのだと思います。その手段の一つとしてしまして、卸売人については、その指定区域内のみ販売を行うことを禁止しておりますし、仲買人は主として場内での扱いものであるという建前からしまして、場外での買付をしないよう建前が今はできておると思います。また先手と買手とが対峙しまして、公開競争主義で取引することになつておりますから、それで卸売人と仲買人の兼業でありますとか、あるいは売買参加人との兼業でありますとかを終止する建前でできてると思うのですがあります。その目的のために、Aといふ

合に、他の営業をどれだけ禁止するとか、**B**という仲買人が他の営業——また業態と申しますか、業態のよろしくは、中央卸売市場法の期待するよくな、中央卸売市場内の取引に必要な管

あります。その目的で現在施行規則も業務規程もてきております現行規則も法令については、業務規程も含めてそのまま有効で、守っていただきながらぬものだ、これは当然のことですが、立法論になりますと、

この買付については輸入業を含めたもので、こういうことになつておる。そすると、vanaでなくとも、あらゆるもののが今度は適用されるのですから、インボーラーとして輸入業をやる、あるいは本人が直接卸売をやらなくとも、委託販売をして市場にその品物をおりてくる。本人は仲買人です。でから、自分が売った品物を自分で買つて、いわば一種ののみ行為がここに考えられる。のみ行為の禁止は、この法律の精神だけではなくて、証券監視法の百二十九条にもあるし、同じうな趣旨がやはり民法の法人の代表の制限にもある。あるいはまた、こ

託を受けた弁護人が反対側の弁護も兼ねるということはできない。こういう趣旨と同じなんです。そのことをあなたの方では、のみ行為を許さなければならぬ、こういう命令を業務命令、監督命令と称しておる。そこに私は非常に問題があると思うのです。私は非常に問題があると思うのです。むしろ条例の方が、法律の精神を休むいい条例ができる。それをあなたの方は、その条例はいからしからぬ、こういうように悪い条例に直せといつて、しかもこの十七条の命令というのは、十八条の強制処分の権限を持つた命令です。この命令を聞かなければ、その市場は全部つぶしますよ。要するに、その命令を聞かないものは市場の認可の取り消しをする、さらに業務の停止を命ずる、あるいは開設者の命令を発動しているわけです。ですから、のみ行為をしなければこういう解説をするという強力な権限をもつたものが法人である場合には、法人の解散をして開設の禁止をするぞ、停止をするいは取り消しをするぞ、停止をする、こういったあなたの命令は、権限乱用の命令で、不当な命令である、かよう考えるのですが、農林省はどういうふうにお考えであるか。

○安田(善)政府委員 先ほどからだんだんお話がありまます開設者、仲買人、

売買参加人に関する制限的規定は、

中央卸売市場の中におきます取引を

明確化するために作つてあると存じて

おります。そういう場合におきまし

て、たまたま卸売業者が、卸売人と中

央市場のところで扱われておりますも

のが許可を受けまして別の立場におい

て輸入実務を取り扱う。輸入の経験が

あるとか、輸入の資格があるとか、言

いかえますと、輸入業者であつたり、輸入実務者である、こういうこと等もあります。また仲買人になりました人の方では、のみ行為を許さなければならぬ、こういうように悪い条例に直せといつて、しかもこの十七条の命令というのは、十八条の強制処分の権限を持つた命令です。この命令を聞かなければ、その市場は全部つぶしますよ。要するに、その命令を聞かないものは市場の認可の取り消しをする、さらに業務の停止を命ずる、あるいは開設者

規程に従つてやつてもらわなければ

なりませんけれども、輸入者の範囲を広げる輸入

方式ができて、その資格を得るという

ことになりますならば、輸入者として

働いて持つて来たものを卸、仲買を通じて売るという市場内の取引はそうしていただきたい、こういうふうに考

えているわけであります。

○多賀谷委員 あなたの方で認めてお

られ、かつ今度の業務規程の改正につ

いては何ら命令を下されてない。東京

都の条例の三十六条第一項の第一号を

見て下さい。「本市場内又は外において販売委託の引受けをすること」はでき

ない。要するにこれは市場外において販売委託の引受けをすることはできない

程の改正は、これは全部の物資につい

ます。

○多賀谷委員 あなたの方で認めてお

られ、かつ今度の業務規程の改正につ

いては何ら命令を下されてない。全

部の物資についてそういうことにせよ

といふ命令が農林大臣から出でる。

農林省はそのバナナの輸入方式に因連

務をするということを彼此勘案いたしま

す。そういうことを彼の勘案いたしま

うという規定です。また今回きまりましたのは、バナナの外貨割当はジエトロが受けまして、その輸入実務を行う場合でございますので、輸入実務の入札し得る資格を得られるのは、室の施設の利用者あるいは所有者で、市町村長または市場の開設者からそういう権限が明確に与えられている者というはつきりした規定があつて、通産省がおやりになりますので、そこでその中には仲買人である場合もあるし、卸売人、加工業者である場合もあるわけであります。権利を得ればその他の者もあるわけであります。そういう場合に仲買人と重複する場合もあるから除いておいた方がいいということはないわけです。

○多賀谷委員 法制局にお尋ねいたしましたが、この三十農經第五千四十二号、昭和三十年十二月十四日、農林大臣から東京都知事安井誠一郎にあてたこの業務規程変更の命令に基いて、記して業務規程第三十六条第二号の「買付」を「買付(輸入を含まない。)」と改める、こういうことを命令し、それに従つて都では条例の改正を行われた。そうしますと、今局長の言ふようにバナナだけだ、ほかのものは含まないといふことでなしに、これは全部の物資に適用されるものであると思うが、法制局の見解を伺いたい。

○西村政府委員 実はこの農經なんとかいうのは、きのういただいてまだ全部読んでいないのですが、たしか改正のあれは、「買付(輸入を含まない。)」そこだけを私よく伺つたのですが、もちろんこれが三十六条に入った場合においては、別段特別な制限というもの

はそこからはうかがえないと思いますけれども……。

○多賀谷委員 ちょっとこれを見て下さい。都合のいいところは見て、都合の悪いところは見ないなんてあるものですか。

○西村政府委員 記の方の第一号で、具体的に業務規程を「買付(輸入を含まない。)」に改めること。こう改めた限り、あの三十六条を見ましただけでは別に輸入したものだけだというふうには条例としては出でこないと思いま

す。

○多賀谷委員 条例を変えた以上は、だれが見ましても、これは法科の一年生が見れば当然全部の物資に適用されるということは明瞭であります。たまたまバナナに關して出された通牒で

ることはわかるわけですが、あなたの命令書というのは、全部の物資と

○安田(善)政府委員 そういう御心配がないようならどうぞ。ございましたが、なお研究をいたします。(「法規上そういうことになる。そこでこれを一つや二つや三つや三つも大いに持つておられるだけのことは、農林省としては当然考へざるを得ないでしょう。だから私はそれをお尋ねしておる。これはきわめて大きな問題です。市場を崩壊する命令書をあなたは出しておる、それをお尋ねしておる。)

○多賀谷委員 仲買人は今度インボーダーになるけれども、今まで仲買人は含むわけじゃありませんので、輸入するものを含むわけでもござります。それだから輸入により買付けたバナナを中央市場に搬入し場内にて取引させる

○多賀谷委員 加工業者が卸の場合が

〔発言する者多し〕

○神田委員長 静粛に願います。

認可の権限に対し、中央の行政官厅が、お前はこうしるといふような命令を出すのは、これはいかに十七条という法律がありましても、全く自治権を侵すものだと私は考える。これについて法制局はどういうふうにお考えであるか、お聞かせ願いたい。

○西村政所委員名古屋や京都市に引きましては、東京都の条例の三十六条に対応する三十七条とか三十八条で、ただし首長の許可を受けた場合にはこの

とは一応できると思うのです。ところが一応業務規程というもののはつきり書いて、そこに長は左に掲ぐるもの以外でも許可することができるときある。その許可に対して、純然たる開設者の意思で動くべき問題について、これとこれを許可してやってくれ、ということができるでしょうかね。私は非常に不思議に思うのです。
○西村政府委員 その点も、私の申上げ方が少し足りなかつたかも知れません

○神田委員長 次に離島振興法の一部を改正する法律案を議題とし審査を進めるに御異議ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○神田委員長 御異議なしと認め質疑に入ります。質疑の通告がありますので順次これを許します。中嶋敏君。

○中嶋委員 離島振興法は、その法律

いたしておりませんか。現在までのところ、国費で二十八年度が九億、二十九年度が十二億、三十年度が十三億と、逐次増加の傾向に相なつております。これは内地分でございます。三十年度といたしましては十五億程度の国費の支出ができるのではないかと考えておるわけでござります。特に三十一年度以降におきましては、離島分の事業費といたしまして、道路、港湾、漁港、電気導入、林道開拓、土地改良等

限りでない、ということになつておるが、この許可を与えるべしという指令を農林大臣が出したということについてのお尋ねだと思いますが、もともとこの業務規程といふものはやはり農林大臣の認可にかかるものでありますて、それだからこそ七十一条で、この業務

も、今申しましたような変更命令と一緒にうものに関する限りにおきましては、これが違法だというふうには私は断ぜられないと思つております。

というものは憲法でないものであります。と申しますのは政府が一つの離島振興計画を立ててやつてはおるもの、その予算なども至つてスズメの涙

新しい制度を立てたわけでございませんが、この事項を立てたということをよりどころにいたしまして、三十二年度以降におきまして、できるだけ予算

〔委員長退席、小平(久)委員長代
理着席〕

で詰にならぬというふうな状態でありまするから、その計画そのものも必ずしも実情に即していないというような点もあるよう見受けられるのであり

○中崎委員　離島の振興には、今お説の通りに、道路、港湾、電気、こうしるの増額をかけて参りたいと考えておる次第でござります。

りまして、これにつきまして許可を子
えるという場合には許可を与えるで
しょう。もちろんこの通牒には業務規
程が改正されるまでの経過措置だとい
うことはつきりうたつてあります。
この点は、東京都の条例の改正命令に
関連して、そういう御心配のようなお疑
いみを

ので、ただ安田経済局長を呼んで、ここで議論しただけではわかりませんから、やはり農林大臣命令でこれが発せられておるのでありますから、農林大臣の出席を求めます。

ます。そこで今日までにこの離島振興の計画はどの程度まで進められておるかという点について一つ御説明を願いたいと思うのであります。

○多賀谷委員 私はこの認可の権限は開設者にあると思うのです。開設者にあって、その条文を運用するのは開設者ですから、このいい悪いは別として、業務規程の変更を命ずるというこ

〔速記中止〕
〔小平(久)委員長代理退席、委員長着替〕
〔速記中止〕

しては、昭和二十八年度以降国費で二百四十三億、北海道の五島につきましては、国費で三十四億の事業を実施することに相なつておるわけでござります。指定も若干おくれておりました関係で、ただいままで予定通りの進捗を

も、元来普通の、通り一べんにその津
湾の費用も出されておるはずでありさ
うが、離島振興法だというのでそちら
う類のものもこのワクの中にはめ込ん
で一緒にてしまふ、そうしてその際
ほかに離島振興のワタから持つていか

二十八年度から逐次増大する傾向を示すけれども、しかし離島の予算額は、ますと、各省も離島振興には非常には力的態度を示しておるのであります。付されるものが逐次増加されるとい

認可の権限に対し、中央の行政官庁

とは一応できると思うのです。ところが一歩踏み出さなければ、この業務規程はあくまでも「あくまでも」のままのもので、実際の業務では到底通用しないのです。

バナナ等の輸入問題に関する質疑は
一応この程度でいたします。

いたしておりませんが、現在までのところ、国費で二十八年度が九億、二十九

れると、ということになるならば、結局は

て、三億、五億、二億、一億という程度になるようなおそれも多分にある。それではこの法律を作つてしまふと予算をこうしてとつしていくといふような意味ないので、この点はどこまでも一応切り離して別ワクの予算をとる。これは港湾に限らないのだけれども、少くともこうした離島を振興するための予算は、全体としてやはり一切別ワクにして、そうして同じ農林省なら農林省、建設省なら建設省でいくにしてもそれだけは切り離して一切の措置をする。これは大蔵省の方がなかなかうまくいくかぬ点もあるよう聞いておるのですが、十分に話し合いで、そうしてその線に沿うて努力されることが必要だと思うのであります。それについての努力と今後の見通しと決意を一つ政務次官の方からお聞きしたいと思います。

が離島の状態を徹底的に調査して適切な仕事をやる、こういう建前からの各省に省つけかえならば私は徹底するのではなくいか、さように考えておるのでござりますが、今のところはまだ離島振興に関する徹底した施策の結論に向いますまいと申しますが、十分調査をしてその徹底を期したい、かように考へておるのでござります。

○中嶋委員 ただいま政務次官からなされた問題であります。これは離島振興だけの問題ではなく、國土総開発問題としても、あるいは急傾斜地帶農業振興など、一連のこうしたような問題についても言えるんじやないかと思うのであります。いずれにしても、こうしたような特に後進地域の開発のためには、さらにまた國土のよくな、國全般のレベルをずっと引き上げるためにべき特別立法に基く措置が、あつちこつち、ちょうどもちを抜きるよろにばらばらに扱われておるというところに、非常な、ものの有効適切な処理というものができぬ点があるといふに考えておるのであります。相本的に言えど、經濟企画庁なら企画監修の、こうした面についてやはり実施官庁とでもするというよな考え方方が望ましいのであります。これは國の機構全体の関係もありますので、今後の研究にまかすとして、とりあえず、私が申しましたように、それぞれの今の各省に分けるにして、ワクだけは設けてやるということであるし、根本的にそう國の機構

く、運用上の問題であつて、これに関連する法規の改正だけでもできるのじやないかと思うのであります。この点を一つ十分に検討願つておきたいと思うのであります。その決意といいますか、一応やってみるというふうにお考えになるかどうか、その考え方を聞いてみたいと思います。

○齋藤(鶴)政府委員 ただいま御指摘の国土総合開発全般に関しましても、今御議論のような点が多くあるのであります。従いまして、経済企画庁といたしましては、この国土総合開発全般に関しましても、本年度は、年米の希望であります国土総合開発全般に対する五億円の予算要求をいたしております。もちろん、この五億円で国土総合開発全般に対する調整が可能であるかと言うと、これはまことに微々たるものでござりますが、できる限りこの五億円をもらまして国土総合開発全般に対する調整を行つていただきたいという考えがあるのであります。従いまして、政府としていたしまして、この調整費を国土総合開発の目的に向つて使い得るよう、効果が上りましたならば、来年度はさらにつけて、この調整費の増額をはかつて、国土総合開発に万全を期していきたい、そう考えておるのであります。従いまして、この離島振興に関しましても、でき得るならば、お説のように、離島振興に関する予算というものは、一括経済企画庁なら企画庁に計上いたしまして、経済企画庁の離島振興に関する計画に基いて各省につけかえてこれを行

わしめる、そういうふうに努力していきたいと考えております。

○佐々木(良)委員 関連して、問題の

中心は、今中崎委員からのお話で大体

ポイントは得ていると思いますけれども、一つお伺いしておきたいのは、こ

の目的を見ますと、大へんたくさん並

べてあるわけです。国土総合開発の場

合には、大体経済的な価値を中心とし

て指定をして、そして最も経済的な効

果を上げるための計画というところに

焦点がしほれると私は思います。ただし、

この離島の場合は、取り残されてお

る、おくれておる島民の保護対策と

か、ちょうど農民の保護対策みたいな

ものが加わるような意味での保護対策

れよりもむしろ経済開発という点に置いているわけです。両方の目的を持ついるものと心得ております。

○佐々木(良)委員 國土総合開発の場合、特定地域は法律には書いてないけれども、たとえば水産と農林と電源、種の産業三つくらいを組み合せてできるものというのが特別指定の基準になつておつたと思います。この離島振興の指定をする場合の基準を一体どこに求めておられますか。

○植田政府委員 どういう事業をするかという基準は離島振興法の四条に書いてございまして、多分お手元にある

かと存じますが、先ほど申しましたよ

うな予算の内容のことを探施いたして

いるわけでございます。指定の基準は

いろいろ考へて語が進んでおるのか、ど

うだしようか。

○植田政府委員 佐々木委員のよく御承知の通り、特定の地域の場合の尺度

といふような厳密なものはございません。御承知の通り離島民の生活程度は非常に低いわけでございます。また本

士との交通も悪いものでございますか

ら、港湾の設備、それに接続します道

路ということが第一番にならうかと存

じます。また離島は耕地も非常に少

くはつきりしないだらうと思います。

しかし御承知のように、総合開発の場

域の場合は、この島嶼における開発

目標が何と何であるかというような形

のものはないわけでございます。その

点が、特定地域のいわゆるその地域だ

けの開発目標を発電と土地改良と何々

開発と同じような意味で、經濟開発、

らい指定されておるわけであります。その場合に、先ほど言いましたようないいいるわけです。両方の目的を持つっているものと心得ております。

○植田政府委員 國土総合開発の場合、特定地域は法律には書いてないけれども、たとえば水産と農林と電源、種の産業三つくらいを組み合せてできるもののがあつたり、さつぱり基準が

これまでの災害であるとか、風水害だ

とか、そういうものから守るという意

味で考へる場合とは全然質が違う。

○佐々木(良)委員 総合開発事業のむず

かから目的にいたしましても、經濟開発

をするかと思えば、何か風水害対策み

たしなものがあつたり、貧困保護みた

りまして、離島の場合が劣るのが割合

多いようであります。しいて求めれば

いつも重視的仕事ができないの

から並べると、ことになるだろうと

くらいな考へで語が進んでおるのか、ど

ちらでどうか。

○植田政府委員 佐々木委員のよく御承知の通り、特定の地域の場合の尺度

といふような厳密なものはございません。御承知の通り離島民の生活程度は非常に低いわけでございます。また本

士との交通も悪いものでございますか

ら、港湾の設備、それに接続します道

路ということが第一番にならうかと存

じます。また離島は耕地も非常に少

くはつきりしないだらうと思います。

しかし御承知のように、総合開発の場

域の場合は、この島嶼における開発

目標が何と何であるかというような形

のものはないわけでございます。その

点が、特定地域のいわゆるその地域だ

けの開発目標を発電と土地改良と何々

開発と同じような意味で、經濟開発、

ざいます。この際におきまして、離島振興法がございまして、離島振興に対する認識も相当深まつて参つております。それから私ども企画庁といたしまして、予算は各省についておりません。予算は各省についておりません。それから私ども企画庁といたしまして、離島に対する予算が増額されることを要望いたしておりますので、こういう二つの面から申しまして、離島振興法の意義は決して連絡いたしまして、離島に対する予算が増額されることを要望いたしておりますので、こういう二つの面から申しまして、離島振興法の意義は決して捨てるものではないと考へておりま

す。

○佐々木(良)委員 捨てたものではないと考へておりま

がないようになりますから、十分気をつけられたいと思います。特に御承知のように国工総合開発法にしましては、この離島振興法にしましても、これは離島振興法でなくて離島振興手続法なんです。この計画樹立のための手続を定めただけであって、実際にははんどないような格好であります。先ほど中崎委員と齊藤政務次官の意見交換がありましたが、これなら金目からいって大したことはないのだから國土総合開発ができなければ、これだけでも実施官厅から取り上げて、サンプル的にやってみるぐらいつもりでかかってもらわぬことはないのだから、どうもないと思います。善処をお願いいたしたいと思います。

ります。内地の開拓村にもこの補助が参りますが、離島に参りますものは送電線によります場合におきましても、先ほど申しましたように、自家発電的な簡単な火力発電による場合と、それから元は火力発電でありますても、それを電力会社の手で経営しておる場合もございます。電力会社がどうしても採算が合わないというので、村營等でやつておる場合もございます。その点におきまして電力会社との間にこの補助金の問題は起つていいと存じます。その補助率につきましては三分の一でございます。あとは地元の町村負担であります。

村では二、三年ずれてそういう話が入ってくる。みな発電所を作ればよいというので、農業協同組合が何かで小さい五、六キロ程度のものを作りかけ、そうすると今度は話が違ってきた。そうだということで、非常に混乱しておる部面が多い。県自身でもその指導に困っておる問題が多いと思います。おそらくその問題は離島振興法の四十五島の中の一一つということではなくて、一般の問題だと思いますが、この離島振興法の対象になつて指定されておるものについても特別にそれより違つた方法はないわけでありますから、同じ問題が出ておるのだらうと思います。従つてこの問題につきましてはやはりおくれたところとなるべくおくれを取り戻すということには、光を与えることが一番最初だと思いますから、もう少しこれにつきましては農林省及び通産省と関連させて、実情を調べて推進されることが必要であろうかと思います。あまり時間もなさそうでありますし、大して本質的に問題のある法律でもなく、関連の質問をただけでありますから、これで質問をやめておきたいと思いますが、先ほど米お話をありましたように、これは繰り返しておかしいようですが、総合開発のうまくいっていない例は、昨年私この委員会においても具体的に指摘して、そして総合開発計画は樹立されておるけれども、その中に建設省がやる部分、農林省がやる部分、それから電源開発会社がやる部分やいろいろあって、そのタイミングが全然違つて非常に不経済な格好になつておる。同じこ

これは島が多いから、なおさらたくさ
んあるだろうと思ひます。従いまし
て、先ほどのお話のように、少し強引
ではあるけれども、この予算を直接に
計画官庁で取り上げるくらいの意氣込
みを見せて、計画の立案と実施が一本
になれるような形で推進をされるよう
に希望をいたしまして質問を終りたい
と思います。

持つて、この計画の線に沿うてやると
いうような方向に、一つ今後改めてい
くという考え方ができるのがどうか、
聞きたいと思ひます。

○植田政府委員 離島につきまして
は、電力会社が經營してやつてくれた
ところもございます。しかし多くの場
合離島で火力発電所を設けまして、一
おそらくこれは水力に期待できるとこ
ろはございませんから、どうしても火
力になりますが、火力で經營します
と、大体においてなかなかそろばんの
合わない場合も多い。そこで電力会社
としては自分で經營するのをいやがつ
て、かまつてくれないから、町村でや
らざるを得ない場合が多いだらうと思
いますが、電力会社に対する指導は通
産省の関係でござりますので、どの程
度まで電力会社が協力してくれるかに
つきましては、一つ通産省とも話し合
いまして、御趣旨のことができるだけ
実現するよう努力して参りたいと存
じます。

○中崎委員 現にそうした貧弱町村に
おいてこの電気の補助率が三分の一程度
というところであります。これはあ
まりに低いのではないか。言いかえま
すと、電力会社さえやらないようなもの
をその町や村で責任を持ってやるの
であるから、これは全額負担とまでは
言わないにしても、少くとも五割ない
し六割くらい出すのが当然だと思うの
であります。が、この補助率の引上げ等
について今後格段の考慮を払われるか
どうか、一つ伺いたい。

○齋藤(重)政府委員 御説の通り離島
の一人当りの年間所得は大体その県の

すから、割の合わない電気を自分で
もつてやるということには非常に困難

を感じておると考えるのであります。

後御期待に沿うよう努力いたしたい

後藤期待に沿うる所多
と存じます。

○中崎委員 終りました。

午後三時五十五分開議
○神田委員長 休憩前に引き続き会議
を開きます。

がたがたになるというような現象で、事業者側としましては、据え付けをいたしました設備にまた土台を築き上げたりといふよくな分けいな苦勞をしておけばならぬという現象を呈しておけたわけであります。一口に抽象的にとし上げますと、工業生産の外部条件

衝の際から委員の皆様に非常に非常な応援をいただきましたのでござりますが、ことしは第一年度でございましたので、それほど思うにまがしたところまで実は予算が十分ついたというわけではありません。しかし事務的に考えてみましても、初年度としましては

戰前は、工業用水を何とかしなければ産業が発達しないのだという点は、ある程度見忘れられておったということも言えるかと思うわけでございます。それからいま一つ水の問題を考えました際の考え方でございますが、水が工業のために大事であるとしまして、ただ物理的に水を供給するだけでは目

○**神田委員長** 本案について他に御質疑はありますか。——御質疑がないようでありますから、これにて本案についての質疑を終局することにいたしたいと存じますが、御異議ありませんか。

○神田委員長 御異議なしと認めま
「異議なし」と呼ぶ者あり

す。よって本案についての質疑は終局
、ござました。

いたしました。

ませんので、これを省略し、直ちに採

決に入るに御異議ありませんか。

○神田委員長 御異議なしと認めま
「異議なし」と叫んでおられ

四〇

それでは離島振興法の一部を改正する法律案について採決いたします。本

る法律案について採決いたしまして、案に賛成の諸君の起立を求めます。

〔總員起立〕

○神田委員長 起立總員。よつて本案は原案の通り可決すべきものと決しました。

に貢家の眞面目なところが見えていた。それで、

お詫びいたします。本案についての

委員会報告書の作成につきましては、
委員長に御一任願いたいと存じます。

が、御異議ありませんか。

「異議なし」と呼ぶ者あり

○神田委員長 御異議なしと認めます

○神田委員長 休憩前に引き続き会議を開きます。

午後三時五十五分開議

○徳永政府委員 この工業用水法案に關しましては、実はこの提案理由の際にもあら筋を申し上げてあるのであります。通産省といたしまして、從米企業の合理化等にいろいろな努力をいたしておったのであります。が、日本の鉱工業の發展が戦前及び戦後を通じまして、既成の工業地帶、たとえば京浜にしても、あるいは阪神にしても、あるいは北九州、名古屋地区とか、そういう地帶を考えてみますと、工場があまりに伸び過ぎまして、その土地の持つておりましたその以前の立地条件といふものがある意味の限界にきたような現象を呈しておったのであります。むしろ限界を越してマイナスが出つつあるという段階になつて、水に關係ある点で申し上げますれば、工業のためにくみ上げます水のために地盤沈下を起しているという現象も起つてゐるわけでござります。尼崎につきましては、先般のジョン台風のときは暴風の被害が、地盤が下つておりましたために、より大きな潮水をかぶせてはいるところからきまして、機械設備そのものが

暫時休憩いたします。

午後一時六分休憩

がたがたになるというような現象で、事業者側としましては、据え付けをいたしました設備にまた土台を築き上げたりといふようなよけいな苦勞をしておられることはあります。一口に抽象的に申し上げますと、工業生産の外部条件が生産技術とか設備の近代化といふものが日本ではある程度おろかにされておりましたために、企業一生懸命にいろいろ内部的に經營だらうな努力をしただけでは不十分で、外部条件の制約のために日本の産業の国際的な競争力というものが弱くなつてゐるということが言える段階に來たじやないだらうかと考えるわけがあります。従いましてこういう方面に日本は現在努力いたしてゐるわけでありますが、将来も工業、貿易立國といふことで日本の産業を伸ばしていくには、政府としてすることは企業外部条件をいいものを作り上げまして、日本の工業者の国際的な競争力といふ条件のもとに置いてやるというふうとであり、それから内部的な条件はしる業者が自分でやることであります。が、それをしやすいように政府はいろいろな形で援助してやるというふうことで進みますけれども、外部条件なりますと、業者が自分でできることはございませんので、直接政府がなければならぬ、あるいは政府の直責任に属する範囲の事項であるといふように考えてよろしいのじやなからかと思うわけでございます。そういう日本の企業の国際的な競争力の外部条件を整えるその一環としての工業用政策ということで通産省は取り上げわけであります。このためには予算

いただきましたので、それほど思つてはまつたところではございませんが、ことしは第一年度でございましたので、結構に非常に大きな影響を及ぼすことに相なつたのでございましたが、ごくまことに相なつたのでございません。しかし事務的に考えてみますと、初年度としましては私どもは新しい仕事に取りかかるというふうなことでござりますので、いろいろな点もあり、勉強しなければならぬ点もありますので、ことしがその第一着手ということでこの程度の予算でもそれを十分効果があるよう使いたい、引き続き翌年以降におきまして、ことしから発足します工業用水に対する対策を充実して参りたいと考えております。

戦前は、工業用水を何とかしなければ産業が発達しないのだという点は、ある程度見忘れられておったということも言えるかと思うわけでございます。それからいま一つ水の問題を考えました際の考え方でございますが、水が工業のために大事であるとしまして、ただ物理的に水を供給するだけでは月業用水に利用いたします際に、地下水を取りましたり、あるいは海水を利用いたしましたから、地表水を利用いたしましたりしておるわけであります。それが割合に安い値段で供給されておるわけであります。これを限界にきて足りなくなつたからといって工業用水道を作つたとしましても、それが非常に高い値段でありますれば、現実には経済的には利用価値がないという現象が起るわけであります。利用価値のない、経済的には高過ぎるものを使業者に無理やり使わすということになりますれば、これまた同じく日本の産業に国際的に見て割高なものを使わすことになりますので、その点も解決しなければならぬ、そういう問題を含んだ仕事をだと思うわけでございます。

りまして、問題の重要性が強調されつゝあるという状況のようであります。しかしながら工業用水道につきましての、いわば政府としましての助成の措置というものの詳細といふものは実はわかつてないのであります。アメリカの場合につきましての例で申し上げますれば、これは連邦の施策といふより州の施策ということになつておるようであります。それは府県がやるということになつておるようであります。そして州の施策としたしました際に、日本でいしますれば府県がやるということになるのでございましょうが、日本と同じように非常に大がかりな工事もやつておる。そしてそれを供給する料金としては非常に安い値段で提供しておるというケースもあります。それからある州におきましては——これは私どもも将来もつと研究しなければならないのであります。が、いわゆる下水の再利用、下水を浄化しましてさらにそれを工業用水に使うというような措置をやつておる州もあるということでございますが、それもやはり水が豊富なよううで十分でないからということであろうと思ひます。

それからイギリスにおきましては、御承知のように日本と若干似ておるといいますか、工場がある個所に密集しあ過ぎておりまして、工場の地方分散的なことを法律でやつております。そのためにはある工業地帯に政府が相当の金をかけまして、立地条件を整備した場所を新しい工業地帯の開発といつたらしいのでしようか、そういう場所を作りまして、工場が来やすいような条件にし、そのかわりに来るものを持った適正配置のような意味で制限す

るというようなことをやつております。日本と同じような、この法律に出ておりますような、地下水を多く上げ過ぎて地盤沈下を起す、そのための対策を規定をしておるという例は実は具体的には見当らないのであります。これは地盤の関係、日本の地質構造の違いからでもあろうかと思いまが、むしろ外国の場合は新しい工業用水の供給、確保のために何百マイルという水道を作つて、しかも安い値段で供給してやつたり、それから下水から再生利用といったようなことをしてやつたり、工業用水の確保のためにいろいろなことをしておる事はあるのでござりますが、この法律とびたつとしたようなケースは外国にはないであります。

権といふものは地下に及ぶといふふうにわれわれは承知しておるのだが、ある工場が敷地を持っていて、そこから地下水をとるということは、その敷地の所有権の当然の権利じゃないかといふふうにも考えるのだが、それを規制するということはどういう関係になるか、その点お聞きしておきたいと思います。

○徳永政府委員 今お尋ねの点は、私も法律を作ります際にいろいろと同じような疑問を持つて、検討いたしました。であります。が、結局結論的に申し上げますと、法律解釈上の問題といったましては、公益上の必要からある程度押してよろしいし、押えるという建前になつたわけであります。そう申しますると、地下水がその人の土地の所有権の中身、利用権の中身をなしておるごとく見えますわけでござりますけれども、それを見て上げますことによりまして地盤沈下というような現象を起す、人が大せい迷惑するという現象を起すわけであります。地盤沈下といいますと、いかにも一般の人はかまわないと見えてるのでございますが、それが工場地帯の場合でありますから、先ほど私が申し上げました工場の機械がたがたになるというだけでございませんで、水そのものが、井戸が今ありますところに近いところにまた井戸を掘られますと、隣の井戸の水も減るというような現象を起すわけであります。地盤の構造は一様ではございませんが、地下水はおおむねつながつておるのでありますから、当然そういう現象になるのだと思うのであります。が、地下水上の権利じやないかといふふうにも考えるのだが、それを規制するということはどういう関係になるか、その点お聞きしておきたいと思います。

考へてもちいたいと、いう理由も実はあります。そういう実態はあります。法律解釈の問題といたしましては、結局所有権といふものも百パーセント公益にさわらない範囲といふ制約で考へて、今申しましたようないろいろな弊害が出る。それを調節する。ある意味におきましては所有権の制限になるわけでございますが、これは憲法上も法律上も許されるものといふことになります。ただ実態上は、それによりまして、水の場合には、工業者同士相互に裨益する面もあると、いうことになります。

○小平(久)委員 既設のものはやんわり、こういうことですが、新規のものは、ある程度以上のものは許可が必要なわけです。公共のためといえどそれまででしょが、ただ今お話の中で、他に被書を及ぼすという場合があります。たとえば飲食などの場合ももちろんそういうことが起つているのですが、そういう場合には賠償の問題が起るわけです。地下水を利用したために地盤沈下が起つたという場合には、考え方によると、一面に賠償の問題が起きたということであつて、水そのもののを使うことを頭から制限するというのはどうかというふうにも解されますが、そん邊どんな風に御解釋になりますか。

けれども、それを具体的に言えば、新しく掘りました井戸から起つた被害はどれとどれであるというような関係は、なかなか捕獲しがたいむずかしい問題も伴いますので、その辺を常識的に解決するというために、またその地域全体の工業の全般の振興という観点のもとに、そういうむずかしい論争に巻き込まれないような法律構成にいたしました。

○小平(久)委員 その点はそのくらいにして、水利権という觀点からすると、河川だけきめておいて、水利権といふものは河川の水の権利だらうと思うのですが、しかもあればいろいろ議論はあるようですが、都道府県知事が多分水利権の許可権を持つていて、この場合、通産大臣が直接水の利用について権利を持つ立場にはなつていています。

○徳永政府委員 水利権の及びます範囲といたしましては、從来いわれておりますのは、河川の水の利用、これは明治以来からそくなつていています。地下水につきましては、いわゆる水利権という觀念は全然ございません。先ほどお尋ねのありましたよ

う、所有権の内容といふことを扱いに從来されておりました。さような関係

から、むしろ水利権と同じものという扱いをされなかつた。そこで結局これ

をどう考えたらいいかという点になる

わけであります。この工業用水といふものは、ある意味では土地に付着したもので、そこで利用できるものは、すぐ隣では若干利用できるかも知れませんが、その地下にある水は遠くから利用地できないという性質を持っておつて、ある意味において代替性のないものであると言えると思います。代替性のない水であつて、工業には絶対不可欠なものということになる。そうしたしますと、ほかの工業原料なんかよりも工場生産に不可欠な前提条件になるものであるということが言える。そのどのこのものを認め、どこのはある程度規制するというようなことにつきましては、やはり産業官庁がこれを処理するということが最も適当じゃないかということを考えているのであります。ことに地質調査所と、いうものを通産省が持つておりまして、地下の状況は、百パーセント地上にあるごとく、たなごころをさすごとくには見わけできかないにいたしましても、ある程度は状況を把握いたしております。その意味で通産省がこの処理をすることが適当でないかと考えております。ただ、この法律は通産大臣と書いてあります。一般的訓令は出しますけれども、すべて運用は通産局にまかすというつもりであります。それぞれ地域的な問題でござりますし、本省といたしましては、

○神田委員長 本日はこの程度にとどめます。次会は来たる二十七日午前十時五十分より開会することとし、本日沈下等の事態が発生しておるというような話がありましたたが、実例としてそのために非常に紛争が起つたとか、あ

るいはその土地の産業に著しい影響を与えたとか、あるいは一般民衆から非常に苦情が出て賠償の問題が起きたとか、そういう実例がもありましたらこの際御説明を願いたいと思います。

○徳永政府委員 この地下水の過度くみ上げによります弊害というものは、実はあちこちに出ておるわけでございま

すが、それはたゞいわゆる個人同士の賠償というようなそういう紛争といふものはないわゆる私法上の権利の争い

という形ではあまり出でおりません。ただ地盤が沈下して、雨が降つた場合に水たまりが多くなるとか、満潮時の

場合に海水が流れ込んでくるとか、井戸水が塩辛くなつたとか、いろいろなことがありますので、いわゆる一般的な公共事業対策をやれという要請といふものは盛んに出ております。そのた

めに非常に顕著な例でございますが、橋が傾いた、その橋のかさ上げをやる

とか、地盛りをやるとか、それらの対策のために百六十億くらいの金を使つております。それだけの大へんな国費

下等の防止対策と関連を持つておりますので、その点につきまして、場所をいたしまして先ほどのように水の因

うするか、あるいは過度くみ上げにならないような一般的基準はどうなつておるかということは相談してやろうと

いうような建前になつております。

○小平(久)委員 質問がちょっとともとへ戻るかと思いますが、先ほど米地盤沈下等の事態が発生しておるというよ

う形ではまだ現われていないのであります。

○神田委員長 本日はこの程度にとどめます。次会は来たる二十七日午前十時五十分より開会することとし、本日沈下等の事態が発生しておるというよ

う形ではまだ現われていないのであります。

午後四時四十四分散会

〔参考〕

〔内閣提出〕に関する報告書
〔都合により別冊附録に掲載〕

昭和三十一年三月二十九日印刷

昭和三十一年三月三十日發行

衆議院事務局

印刷者 大藏省印刷局